

Alina Bassegoda Treviño. Licenciada en relaciones internacionales por El Colegio de México; maestra en comunicación y en estudios de política internacional por la Universidad de Stanford, y doctoranda en ciencia política en la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente se desempeña como coordinadora de Educación a Distancia del Instituto Matías Romero, de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Sus áreas de interés son la comunicación pública, la educación y la socialización política.

Aldo Flores Quiroga. Director General de Relaciones Económicas Bilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Véase *Revista Mexicana de Política Exterior*, núm. 62/63.

Gerónimo Gutiérrez Fernández. Subsecretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Es licenciado en economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México, en donde cursó también la carrera en ciencia política. Obtuvo el grado de maestro en administración pública en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard. Ha desempeñado diversos cargos en la administración pública federal entre los cuales destacan el de asesor del secretario de Hacienda y Crédito Público (1992-1994); director de Análisis del Gabinete Económico de la Presidencia de la República (1995), y jefe de la Unidad de Planeación, Comunicación y Enlace de la Secretaría de Economía (2000-2002). Asimismo fue director general de la Fundación Miguel Estrada Iturbide del Partido Acción Nacional (1998-2000). Es autor de diversas publicaciones y artículos periodísticos relacionados con temas económicos y políticos.

Rafael Laveaga Rendón. Licenciado en relaciones internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México. Realizó estudios de posgrado en la American University de Washington, DC, y en el Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Ha sido secretario técnico de la Comisión de Relaciones Exteriores en la Cámara de Diputados, secretario particular del procurador General de Justicia del Distrito Federal y agregado adjunto de la Procuraduría General de la República para la Unión Europea y Suiza, con sede en Madrid, España. Fue director para Asuntos Especiales en la Dirección General para América del Norte de la SRE. Actualmente presta sus servicios en la embajada de México en Estados Unidos.

Gustavo Mohar. Abogado, especialista en migración internacional y experto en la migración de mexicanos hacia Estados Unidos, en la comunidad mexicana que radica en ese país, en la problemática fronteriza y en el debate en foros regionales y multilaterales en esta materia. Fungió, primero, como ministro para Asuntos Migratorios y, después, para Asuntos Políticos y Relaciones con el Congreso en la embajada de México en Estados Unidos. Fue asimismo director general de Protección y Asuntos Consulares en la SRE y negociador en jefe para Asuntos Migratorios Internacionales. Actualmente es consultor asociado al Grupo Structura y asesor de varias dependencias del gobierno federal y de gobiernos estatales, así como del sector privado nacional y extranjero, en temas relacionados con el flujo de personas entre México y Estados Unidos, la frontera común y aspectos vinculados a la seguridad. Es el corresponsal de México ante la OCDE en materia migratoria, fundador asociado del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, consejero titular del Instituto Nacional de Migración y consejero de la asociación civil Renovación A. C. Ha publicado diversos ensayos en la materia y ha pronunciado múltiples conferencias en México y en el extranjero.

Tomás Olvera López. Licenciado en economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Miembro del Programa Avanzado en Dirección de Entidades Públicas por el Instituto Nacional de Administración Pública, en donde realizó la especialización en Proyectos de Inversión. En el sector público se ha desempeñado como jefe de departamento del INEGI; secretario auxiliar del director general del Conacyt, y director general adjunto de Vinculación e Innovación Educativa de la Dirección General de Extensión Educativa de la SEP. Ex miembro del Servicio Exterior Mexicano. En la SRE ha tenido diferentes cargos, el último de los cuales fue el de director para la OCDE en la Subsecretaría de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional. Es coautor del libro *Qué ganamos y qué perdimos con el TLC* (Siglo XXI/UNAM).

Ricardo de la Peña Rodríguez. Licenciado en economía por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. Obtuvo la maestría en economía, con especialidad en economía industrial, en la Universidad Autónoma de Nuevo León. Ha sido consultor en finanzas corporativas y administración de riesgos, y director del área de análisis económico internacional en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Ha participado en diferentes foros y seminarios sobre temas de finanzas internacionales, administración de riesgos y comercio internacional. Actualmente es director de Análisis Económico Internacional y de Relaciones Económicas con América del Norte en la SRE. Entre otras actividades, realiza el análisis de los procesos de integración económica de México con el mundo, y el seguimiento de la agenda económica bilateral con Estados Unidos y Canadá.

Patricia de los Ríos Lozano. Licenciada en sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México. Obtuvo la maestría y el doc-

torado en ciencia política, en el Departamento de Política y Gobierno de la Universidad de Maryland, College Park, Estados Unidos. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Es especialista en la política interna de Estados Unidos y el pensamiento político estadounidense. Ha publicado artículos acerca de estos temas en revistas y libros especializados. Asimismo ha impartido cursos en instituciones de educación superior, nacionales e internacionales. Actualmente es profesora-investigadora en el Departamento de Ciencias Sociales y Políticas, de la Universidad Iberoamericana.

José Luis Valdés Ugalde. Licenciado en ciencia política por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa. Obtuvo la maestría en sociología política y el doctorado en relaciones internacionales en la London School of Economics and Political Science. Fue profesor investigador en el Instituto de Estudios de Estados Unidos, del CIDE. Desde 1994 es profesor investigador en el área de estudios estratégicos del CISAN. Asimismo, de mayo de 1999 a septiembre de 2000 fue designado secretario técnico para la evaluación del TLCAN, por el Senado de la República. En 2001 fungió como consejero adjunto de Agenda de Riesgo, en la Oficina del Consejero Presidencial de Seguridad Nacional. Es autor de numerosas publicaciones; su libro más reciente se titula *Estados Unidos: intervención y poder mesiánico, la guerra fría en Guatemala, 1954* (CISAN-IIJ-UNAM, 2004). Es miembro del Comité Académico del Posgrado en Ciencias Políticas de la UNAM y tutor de tesis de licenciatura, maestría y doctorado. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores; además, es vicepresidente de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales. Es director del Centro de Investigaciones sobre América del Norte, de la UNAM, y es comentarista político en el programa *Enfoque* y en *CNN en español*, así como articulista de *El Universal*.

Gustavo Vega Cánovas. Licenciado en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México y doctor en ciencia política por la Universidad de Yale. En el ámbito académico ha desempeñado diversas funciones de docencia e investigación en destacadas instituciones nacionales y extranjeras. Entre sus publicaciones más recientes están Gustavo Vega Cánovas, Alejandro Posadas et al., *México, Estados Unidos y Canadá: resolución de controversias en la era post Tratado de Libre Comercio de América del Norte* (UNAM/Colmex/PIERAN, 2005) y “Whither NAFTA in the New Security Environment?”, en Kevin C. Kennedy (ed.), *The First Decade of NAFTA: The Future of Free Trade in North America* (Transnational Publishers, 2004). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores. Desde 1982 es profesor investigador del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, en donde también se ha desempeñado como coordinador de los programas de estudio de Estados Unidos y Canadá, y del Programa Interinstitucional de Estudios de la Región de América del Norte. En los últimos años su línea de investigación ha sido la política económica internacional de México, el proceso de integración en América del Norte y los mecanismos de resolución de controversias en el TLCAN. Entre otras actividades profesionales, fue miembro de la lista de expertos que revisan las controversias en materia de antidumping y cuotas compensatorias del Capítulo 19 del TLCAN, y en esta capacidad ha sido integrante de cinco paneles binacionales de resolución de controversias.

Jesús Velasco. Obtuvo la licenciatura y la maestría en historia por la Universidad Iberoamericana. Realizó el doctorado en ciencia política en la Universidad de Texas, en Austin. Entre 1999 y 2002 se desempeñó como director de la División de Estudios Internacionales del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), en donde actualmente funge como profesor. Asimismo es miembro del Consejo

Editorial de *The Journal of American History*, *The Turkish Journal of American Studies* y de *Istor*, revista de Historia de la misma institución. Es editor, junto con Rodolfo de la Garza, del libro *Bridging the Border: Transforming Mexico-US Relations* (Boulder, Bowman and Little Fields, 1997).